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CUSCO, SE HA CONVERTIDO
EN EL PRINCIPAL DEFENSOR
DE LA PRIVATIZACIÓN
CENTRALISTA

La Federación Departamental de

Trabajadores del Cusco mediante

un pronunciamiento hace un

análisis del contexto político

nacional y regional, donde

advierte, por un lado, desde el

gobierno nacional en las últimas

semanas y a través del Ministerio

de Cultura, se viene consumando

el proceso de privatización de

Machupicchu, entregando la venta

de boletos de forma ilegal a dedo

(como toda acción corrupta) a una

empresa, cuyo propietario es uno

de los grandes bancos del país; este

proceso se hizo pisoteando la

DCC del Cusco, atentando contra

la descentralización y garantizando

que dicha recaudación se irá al

Ministerio de Economía, dejando a

la región sin recursos para la

defensa y puesta en valor de

nuestro patrimonio cultural.

El Gobierno Regional del Cusco,

lejos de salir a defender

Machupicchu, se ha convertido en

el principal defensor de dicha

privatización centralista y corrupta,

contradiciendo a sus ofertas

electorales en las que afirmaban,

no aceptar ningún tipo de

privatizaciones.

Por otro lado, acaba de aprobarse

en el Congreso, la desforestación y

entrega ilegal de nuestros bosques

de la Amazonía a los grupos de

mafiosos que producen PBC y

cocaína; es decir, el Congreso se

convierte en un aliado de la

destrucción nacional.

En cuanto a la crisis económica, el

gobierno persiste en su política de

favorecer a los grupos de ricos,

mientras se desprotege al pueblo y

los trabajadores.

.

En el Cusco, el pueblo y sus

instituciones como la UNSAAC,

Colegio de Antropólogos, gremios

empresariales del turismo, Consejo

Regional del Cusco, Municipalidad

de Urubamba, han señalado su

rechazo a la privatización de

Machupicchu, exigiendo que dicho

proceso sea llevado adelante desde

y en el Cusco, a través de un

sistema moderno y fiscalizable, y

los recursos deben quedarse en la

región para sostener la

reconstrucción de nuestro

patrimonio; del mismo modo,

sancionando a toda forma de

corrupción.

La FDTC, esta convocando a sus

bases para este 18 a las 6 p.m. del

presente mes para poner en

consulta, medidas de lucha en

coordinación con otras

instituciones de la sociedad civil



Luis Beltrán Pantoja - Alcalde de la

Municipalidad Provincial del Cusco
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La ciudad del Cusco ha tenido un

crecimiento poblacional

vertiginoso y de igual manera, su

parque automotor; durante

décadas se ha planteado  la

posibilidad de tangibilizar el

proyecto de estacionamiento

subterráneo de la plaza Tupac

Amaru, frente a este problema, el

Gobierno Regional Cusco y la

municipalidad de Wánchaq han

empujado el Proyecto

Mejoramiento de los Servicios

Públicos de Integración

Económico y Social de la plaza

Túpac Amaru, con la activa

participación del legislativo

regional, colegios profesionales e

instituciones de la sociedad civil.

Este proyecto que tiene una

maduración de décadas como

todos los proyectos de impacto,

marca un hito en los proyectos de

inversión que tienen una mirada

de futuro, y generan un impacto

económico y social a nivel

regional.

Se puede decir ahora, que este

proyecto es ya una realidad

Invierte. Pe, ha aprobado el perfil

del proyecto al 100%, con un

presupuesto de más de 189

millones de soles, su diseño cuenta

con doble acceso vehicular y tres

niveles de subterráneo,  generando

un impacto positivo económico y

social, no solo para el distrito de

Wánchaq, también para Cusco y el

Perú, marcando así un hito en la

modernización de la ciudad y en

beneficio de todos, gracias a la

firme decisión política del alcalde

de Wanchaq William Peña Farfán

y del Gobernador Regional del

Cusco Werner Salcedo.

189 MILLONES PARA EL

PROYECTO DEL SUBTERRANEO

DE LA PLAZA TÚPAC AMARU,

INVIERTE.PE APROBO PROYECTO

AL 100% En el transcurso del presente año

2024, la actual administración

provincial del Cusco ha reafirmado

su compromiso con el desarrollo

local a través de la continuación de

significativas obras. Destaca entre

ellas, el proyecto de la vía Poroy-

Tica Tica, concebido para aliviar la

congestión vehicular en el acceso a

la ciudad cusqueña.

La información fue revelada por el

Ing. Roger Montesinos Farfán,

Gerente de Infraestructura de la

Municipalidad Provincial del

Cusco, quien detalló que, además

de las mejoras viales, se avanzará

en diversas áreas clave. Entre ellas

se encuentran la educación, con las

obras en las instituciones I.E.I N°

1198 y la I.E.I San N° 455 Isidro;

la salud, con la implementación del

establecimiento de Salud de San

Pedro; el saneamiento básico y

eléctrico en Collasuyo.

Montesinos destacó que estas

iniciativas, representan solo una

fracción de las más de 38 obras en

ejecución bajo la supervisión de la

Gerencia de Infraestructura de la

comuna del Cusco, consolidando

el compromiso de la actual gestión

con el progreso y bienestar de la

comunidad cusqueña.

MUNICIPALIDAD DEL CUSCO

PONE EN MARCHA PROYECTOS

DE INFRAESTRUCTURA
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SEDACUSCO.

MINISTRO DE DESARROLLO INTERNACIONAL Y  EMBAJADOR

DE CANADÁ EN EL PERÚ VISITARON  LA LAGUNA DE PIURAY

La comunidad de Pongobamba

Piuray – Ccorimarca, recibió la

grata visita de dos funcionarios del

país de Canadá, se trata del

Ministro de Desarrollo

Internacional y el Embajador de

Canadá en el Perú, donde

estuvieron presentes funcionarios

de SEDACUSCO encabezados

por el gerente general Yabel Silva

Guevara, quienes verificaron los

proyectos Mecanismos de

Retribución por Servicios

Ecosistémicos de todas las cuencas

que se ubican a más de 4,800

m.s.n.m., que la EPS viene

ejecutando en toda la zona desde el

año 2013.

Se trata de los ciudadanos Ahmed

Hussen, ministro de Desarrollo

Internacional de Canadá y Louis

Marcotte, embajador de Canadá en

el Perú, quienes estuvieron

acompañados por el equipo Forest

Trends, que trata de proyectos de

infraestructura natural para la

seguridad hídrica en el país y el

coordinador del Proyecto

MRESEH Piuray-Ccorimarca,

Amilcar Escalante.

Con los mecanismos de

Retribución por Servicios

Ecosistémicos Hídricos, se regula el

agua de lluvia para la época de

sequía, que va filtrando

subterráneamente hacia la Laguna

de Piuray, en el ámbito social

permite la participación activa de

los pobladores de las comunidades,

además, involucra a la mujer en las

faenas laborales y en la toma de

decisiones, contribuyendo a la

igualdad de género.

Asimismo, verificaron el proyecto

“Mejoramiento de las Capacidades

en Tecnologías de la Producción

Agrícola Orgánica”, libre de

productos químicos en todas las

comunidades de Piuray, donde fue

reconocido por ambos funcionarios

del gobierno de Canadá y el equipo

Forest Trends, quienes se

comprometieron a cooperar en

estos proyectos de conservación del

agua a través de inversiones de

infraestructura natural para la

conservación del recurso hídrico

con la activa participación de las

comunidades adyacentes a la

Laguna de Piuray.
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GOBIERNO DE SUDAFRICA

ACUSA A ISRAEL DE

GENOCIDIO Y SOLICITA A

LA CORTE INTERNACIONAL

UN ALTO AL FUEGO

HASTA CUANDO LA

CORRUPCIÓN EN LAS

FUERZAS DEL ORDEN

INTERNO Y EXTERNO

Las investigaciones del estado

ecuatoriano confirmaron que tacos

de dinamita, metros de mecha

lenta, rifles con mira telescópica,

balas de diverso calibre, chalecos

antibalas, todo de origen peruano,

fueron utilizados por las bandas

criminales para aterrorizar al

pueblo ecuatoriano en los últimos

años, sin embargo; no ha habido

investigación en el Congreso ni

administrativa en el Mindef, ni en

las FFAA, y por supuesto, que

tampoco en la Fiscalía de la

Nación. Se sabe que explosivos,

municiones y armas peruanas

terminan abasteciendo

organizaciones criminales y no ha

pasado nada.

¿Qué espera la Fiscalía que no abre

investigación?, la Fiscalía debería

estar en la PCM buscando

información sobre las amiguitas de

Otárola, la Fiscalía debería estar en

Palacio investigando al hermano

de Boluarte, la Fiscalía debería

estar en el Ejército investigando

sobre la venta de armas a las

mafias de Ecuador, hasta el

momento silencio absoluto.

El gobierno de Sudáfrica acaba de

solicitar a la Corte Internacional

de Justicia un alto al fuego

inmediato en Gaza tras acusar a

Israel de genocidio. Pero el

gobierno de Netanyahu está

dispuesto a luchar con uñas y

dientes para retrasar la decisión

del tribunal.

Mientras millones de personas

inocentes atrapadas en Palestina

contienen el aliento esperando

una resolución rápida, el mundo

tiene una misión urgente:

convencer a los  gobiernos de

apoyar el esfuerzo de Sudáfrica

para detener el derramamiento de

sangre.

Más allá de las distancias que nos

separan y de la diversidad de  

opiniones políticas, la ciudadanía

mundial debe unirse en las

próximas 24 horas y conseguir el

respaldo abrumador de los países

para acabar con los bombardeos

en Gaza. 

El mundo tiene la oportunidad de

ayudar a impedir lo que un panel

de expertos de la ONU ha alertado

que podría ser un “genocidio en

ciernes”. Podría ser la última.

Sudáfrica ha dado un valiente paso

al demandar a Israel, y ahora toca a

los ciudadanos marcar la

diferencia. Es la oportunidad de

instar a los líderes mundiales a

apoyar el fin de la violencia. Esta

circulando una campaña mundial

de recolección de firma  en favor

de la justicia para el pueblo

palestino, tu firma puede ser vital.
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𝗖ONFEDERACION GENERAL DE TRABAJADORES 𝗥𝗘𝗖𝗛𝗔𝗭𝗔
𝗣𝗥𝗘𝗧𝗘𝗡𝗦𝗜�́�𝗡 𝗗𝗘𝗟 𝗚𝗢𝗕𝗜𝗘𝗥𝗡𝗢 𝗗𝗘 𝗣𝗥𝗜𝗩𝗔𝗧𝗜𝗭𝗔𝗥 𝗦𝗘𝗗𝗔𝗣𝗔𝗟

La Confederación General de

Trabajadores del Perú (CGTP),

mediante un pronunciamiento rechazó

las declaraciones de la ministra de

Vivienda, Construcción y Saneamiento,

Hania Pérez de Cuéllar Lubienska, quien

durante los últimos meses ha expresado

en diversos medios de comunicación la

voluntad del gobierno de Dina Boluarte

de privatizar SEDAPAL, el servicio

público de agua más grande del Perú.

El Gobierno y la ministra de Vivienda

señalaron como argumento, el déficit

económico de la empresa y la

consecuente carencia de recursos

económicos para financiar los proyectos

de agua y desagüe, necesarios para el

“cierre de brechas”. Sin embargo,

omiten decir que durante su mandato no

han hecho nada para mejorar y

transparentar la gestión de la empresa,

luchar contra la corrupción y sancionar a

los responsables para recuperar los

millones de soles perdidos en perjuicio

de SEDAPAL.

El pronunciamiento señala también que

en su discurso en la CADE 2023, la

ministra Hania Pérez de Cuéllar intentó

eludir la responsabilidad de su

ministerio, en la designación de

funcionarios en el Directorio de Sedapal

cuestionados y denunciados durante los

últimos cinco años por la Federación

Nacional de Trabajadores del Agua

Potable y Alcantarillado del Perú

(FENTAP) y sus 50 bases nivel

nacional. 

Las denuncias a gran parte de directores

designados por el MVCS en el

Directorio de Sedapal se debe a la gran

ineficiencia de la gestión, falta de

transparencia y presuntos actos de

corrupción desde el año 2019, cuya

actividad pareciera solo estar dirigida a

generar condiciones de insuficiencia

económica y motivar la privatización del

servicio de agua, planeando en

convertirla en una empresa mixta para

licitarla en tres zonas a los intereses del

sector privado.

La CGTP a través de sus bases

regionales alerta a todas las

organizaciones populares y sindicales,

peruanos y peruanas en general, sobre

las intenciones del régimen de Dina

Boluarte para la privatización de

SEDAPAL. Asimismo, demanda el cese

inmediato de la titular del sector

Vivienda, HANIA PÉREZ DE

CUÉLLAR LUBIENSKA, por ser

responsable de esta infeliz propuesta de

privatización de SEDAPAL.

EMPRESA EJECUTORA DE LA

VÍA EXPRESA SE COMPROMETE

A INTENSIFICAR LOS TRABAJOS

Y ENTREGAR LA OBRA EN

MAYO DE ESTE AÑO.

Bajo la exigencia del Gobierno Regional

a través del PRODER del Plan

COPESCO, el Ing. Wang Fei, en su

calidad de Gerente General en el Perú,

de la empresa ejecutora de la Vía

Expresa, China Gezohuba Group

Company, se comprometió en habilitar

una segunda planta de asfalto e

intensificar los trabajos en la vía  y de

esta forma entregar la obra en mayo del

presente año.

Recordemos que este compromiso se

dio en la última visita inspectiva que se

realizó a fines del mes de diciembre del

2023, la que contó con la participación

del Gobernador Regional, alcalde

provincial y alcaldes distritales.

En los últimos meses se ha notado un

considerable avance en la ejecución de

la obra, sobre todo en el tendido de la

capa asfáltica que ya alcanza casi los 5

kilómetros.



Con el objetivo de mejorar la eficiencia

en los procesos administrativos y así

fortalecer la transparencia en la

administración pública, el personal del

Plan MERISS por disposición del

Director Ejecutivo Ing. Lucho Salcedo

Cáceres, asistieron con bastante interés al

primer evento de capacitación realizado

por un... 
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CONGRESO DE LA REPUBLICA BUSCA BENEFICIAR A LA MINERÍA ILEGAL

AMPLIANDO PLAZO PARA ACCESO A REGISTRO INTEGRAL DE

FORMALIZACIÓN MINERA.

Para el jueves 18 se ha convocado a

sesión a la Comisión Permanente del

Congreso de la República a partir de 10

am. En la agenda se encuentran los PL

2172, 2519, 3621 y 5171, que proponen

nuevo plazo para el acceso al Registro

Integral de Formalización Minera. El

dictamen aprobado por la Comisión de

Energía y Minas, amplía nuevo plazo

de 90 días. Recordemos que los

Fiscales Especializados en Materia

Ambiental de Madre de Dios emitieron

un pronunciamiento rechazando estos

proyectos de ley, recordando al

Congreso de la República que la

inscripción en el REINFO fue una

medida excepcional, por lo que una

nueva apertura del REINFO solo

beneficiará a los mineros ilegales que

buscan ampararse en la formalización,

que lleva más de 20 años en proceso.

PLAN MERISS:

𝗙𝗨𝗡𝗖𝗜𝗢𝗡𝗔𝗥𝗜𝗢𝗦 𝗣𝗔𝗥𝗧𝗜𝗖𝗜𝗣𝗔𝗥𝗢𝗡 𝗘𝗡 𝗘𝗟 𝗧𝗔𝗟𝗟𝗘𝗥 “𝗜𝗠𝗣𝗟𝗘𝗠𝗘𝗡𝗧𝗔𝗖𝗜Ó𝗡 𝗗𝗘𝗟 𝗦𝗜𝗦𝗧𝗘𝗠𝗔
𝗗𝗘 𝗚𝗘𝗦𝗧𝗜O𝗡 𝗗𝗢𝗖𝗨𝗠𝗘𝗡𝗧𝗔𝗟 𝗖𝗘𝗥𝗢 𝗣𝗔𝗣𝗘𝗟” 

...especialista de la Oficina de

Modernización del GORE Cusco, cabe

indicar que este tipo de acciones

continuará durante el presente año 2024 a

fin de garantizar un sistema progresivo y

que lleve a todas las instancias del

Gobierno Regional del Cusco al “Cero

uso de papel junto con la firma digital”.
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GRANIZADA AFECTÓ CULTIVOS EN DISTRITOS DE LA

PROVINCIA DE CHUMBIVILCAS Y PARURO

El Centro de Operaciones de

Emergencia Regional (COER),

informó que el último fin de semana se

registró una fuerte granizada que

afectó áreas de cultivo en los distritos

de Chamaca, Ccapacmarca, Velille y

Santo Tomás de la provincia de

Chumbivilcas, así como en Omacha de

la provincia de Paruro. 

Las autoridades locales, a través del

personal técnico de las Oficinas de

Gestión de Riesgo de Desastres

Distritales, realizan la evaluación de

daños en el sector agrícola para la

entrega de apoyo y mitigar efectos

adversos de la granizada. Esta acción

se realiza en coordinación con la

Agencia Agraria Provincial. 

Es preciso señalar que, en el distrito de

Chamaca, la granizada se registró el 13

de enero en el sector Añahuichi. Tras

la Evaluación de Daños y Análisis de

Necesidades (EDAN Perú) se informó

de la pérdida de 20 hectáreas de

cultivos y la afectación de 138

hectáreas.  Además, se reportó una

tormenta eléctrica que ocasionó la

muerte 3 ganados. 

Por otro lado, el 14 de enero se registró

granizada en los sectores Paracaylla,

Ranrapampa, Japuraya, Llasacchahuana,

Japuraya Cuchaoro y Chuñuire del

distrito de Velille. Asimismo, se informó

sobre una intensa granizada en los

sectores de Tajo, Muyu, Orqo,  

Pumapuquio y Cancahuanim, ubicados

en el distrito de Ccapacmarca. En este

último distrito, en el sector de

Suyllulluma, se registró también una

tormenta eléctrica que causó la pérdida

de 8 ovinos. 

Y en el distrito de Santo Tomás se

registró granizada en el sector Tucuiri

Orccoma el 14 de enero y

posteriormente, el 15 de enero, se

registró en el sector de Ccollana

Condes. Y en el distrito de Omacha de

la provincia de Paruro, el 15 de enero se

registró granizada en el sector Ckurpa. 

 El Centro de Operaciones de

Emergencia Regional Cusco (COER) se

encuentra en máxima alerta.

La autoridad local realizó la entrega de

abono foliar para las familias afectadas

en sus cultivos transitorios y coordina

con la Agencia Agraria para

complementar el apoyo.
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Con la finalidad de mejorar la crianza y

productividad de los pequeños y

medianos productores en la crianza de

animales de corral (pollos y gallinas) y

promocionar la producción local,

especialistas de la Asociación ARBA

brindarán talleres gratuitos en buenas

prácticas de bienestar animal en la

crianza de aves en las comunidades de

Pisac, en el Valle Sagrado de Cusco.

Este tipo de crianza de estas aves,

significa que los animales serán criados

libres de antibióticos, hormonas y

crecerán en ambientes sin estrés, por lo

que sus productos serán más saludables

y beneficiosos para la alimentación y

salud de las personas

“En provincias hay muchas marcas

locales de huevos de gallinas libres de

pastoreo que la gente desconoce, son

pequeños y medianos productores

interesados en capacitarse, en mejorar

sus productos. En esa línea, desde

ARBA, nos interesa ayudar en mejorar

las condiciones de crianza de los

animales, apoyar la descentralización

de la producción local de huevos y

promover un mayor consumo de estos

productos locales”, señaló Iselda

Livoni, presidenta y fundadora de

ARBA. 

REGIONAL

ESPECIALISTAS DE ARBA BRINDARÁN TALLERES

GRATUITOS DE BIENESTAR ANIMAL A PRODUCTORES

LOCALES DEL VALLE SAGRADO

Los talleres se dan en el marco del

Convenio de Cooperación

Interinstitucional entre la Municipalidad

Distrital de Pisac y la Asociación para el

Rescate y Bienestar de los Animales

ARBA, los talleres, además de mejorar la

crianza y productividad en la crianza de

aves, servirán para el mejoramiento de

espacios mediante charlas, alimentación

y cuidado de enfermedades, entre otros

temas que les permitirá mejorar la

calidad de sus productos. Las personas

interesadas en participar en estos talleres

se pueden inscribir en el correo:

perusinjaulas2021@gmail.com o

comunicarse vía WhatsApp al

965349102. 

Además de brindar estos talleres, el

equipo técnico de ARBA empezará

también a crear la ruta turística

gastronómica ecoamigable en Pisac, con

los restaurantes y hoteles en la zona, con

la finalidad de generar una sinergia con

los productores locales. 

ARBA desde el 2022 ha capacitado

alrededor de 365 productores de gallinas

libres de Jaulas, en Cusco, Casma

(Ancash), Iquitos (Loreto), Cañete y

Punta Hermosa (Lima). Para este 2024,

se espera capacitar a 500 productores

locales. 



DIRECCIÓN DE CULTURA DE CUSCO PRESENTÓ LOGROS

RELACIONADOS AL PROYECTO QHAPAQ ÑAN. 
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La Dirección Desconcentrada de Cultura

de Cusco, en representación del

Ministerio de Cultura, a través del

Proyecto Qhapaq Ñan y la Coordinación

de Itinerarios Culturales, presentó un

informe detallado de los avances

realizados durante el año fiscal 2023,

enmarcados en los objetivos del Plan

Estratégico Institucional y las políticas

del sector Cultura.

 Esto con la finalidad de implementar un

nuevo modelo de gestión, que busca

fortalecer la institucionalidad del

proyecto y optimizar los recursos y

procesos. 

Dentro de estas acciones, la

Coordinación de Itinerarios Culturales,

implementó el Plan de Manejo del

Sistema Vial Andino Qhapaq Ñan

Puente Q'eswachaka, con el desarrollo

de talleres de sensibilización e

involucramiento poblacional en la

comunidad campesina de Winchiri de la

provincia de Canas. Tuvo el objetivo de

informar, educar, sensibilizar y promover

los valores patrimoniales y atributos del

Puente Q’eswachaka, llegando a más de

60 personas capacitadas. 

Asimismo  se conformaron los equipos

de trabajo del Qhapaq Ñan, cuya finalidad

fue sentar las bases técnicas y normativas

de la Unidad de Gestión Local del Puente

Q’eswachaka. 

Asimismo, se realizaron acciones de

implementación de los Planes de Manejo

para la Gestión y Conservación de los

tramos: Cusco - La Raya, Vitkus –

Choquequirao, Ollantaytambo - Lares -

Valle Lacco y Plaza Inca Hanan

Hauk’aypata, capacitando a más de 200

pobladores y autoridades de las

comunidades campesinas que se ubican

en los itinerarios culturales, declarados

como Patrimonio Cultural de la

Humanidad. 

Finalmente, se desarrollaron reuniones

preparatorias con aliados estratégicos

como, municipios, comunidades

campesinas e instituciones involucradas,

para la creación de la Unidad de Gestión

del Qhapaq Ñan Sistema Vial Andino de

los tramos inscritos en la lista de

Patrimonio Mundial. El propósito de la

misma es preservar el Sistema Vial Pre

Hispánico y cumplir de esta manera con

el compromiso adquirido como Estado

parte ante la Unesco
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Calles, Siete Ventanas, Chihuampata y Mira Calcetas


